

[Tapez ici]



GT-AFC « Comptabilité, Contrôle et Audit en milieu spécifique »

Le Groupe thématique « CCA en milieu spécifique » est porté par quatre chercheurs curieux du spécifique et de l' « inhabituel » en comptabilité, contrôle et audit : Benjamin Drevetton, IAE de Poitiers ; Lambert Jerman, Toulouse Business School ; Agnès Mazars-Chapelon, Université de Montpellier et Fabienne Villesèque-Dubus, IAE de Perpignan (Responsable du groupement thématique).

Benjamin Drevetton
IAE de Poitiers

bdrevetton@poitiers.iae-france.fr



Lambert Jerman
Toulouse Business School

l.jerman@tbs-education.fr



Agnès Mazars-Chapelon
Université de Montpellier

agnes.mazars-chapelon@umontpellier.fr



Fabienne Villesèque-Dubus
IAE de Perpignan

fabienne.villeseque@univ-perp.fr



[Tapez ici]



Le GT-AFC « **Comptabilité, Contrôle, Audit en milieu spécifique** » souhaite réunir la communauté des chercheurs et chercheuses partageant un même intérêt pour la compréhension et l'analyse au sens large des dispositifs, pratiques et mécanismes comptables en milieu spécifique.

Redécouvrir ce que la comptabilité a de « *spécifique* » ouvre en effet sur une multitude de questionnements, de terrains de recherche et même de méthodologies.

C'est cette démultiplication que le groupe de travail se propose d'accompagner et d'encourager dans les années en venir. Un travail ambitieux, multiple et par définition jamais achevé, mais centré toutefois sur l'intuition que c'est en conceptualisant aussi le « spécifique » des situations de gestion que notre champ disciplinaire peut contribuer à l'ensemble des sciences de gestion.

Faire communauté autour du « spécifique » en Comptabilité, Contrôle, Audit

Nous nous sommes habitués à envisager la comptabilité dans ce qu'elle a de général, c'est-à-dire comment sa logique, ses chiffres et ses professionnels se retrouvent partout, dans des contextes toujours plus nombreux et différents. Cette orientation nous a ainsi peut-être amenés à négliger une réflexion sur ce qu'elle pouvait toujours receler de « spécifique ».

Conceptualiser ce qui relève du « spécifique » dans les recherches en CCA, exige d'étudier la capacité d'influence de la quantification comptable, le caractère justement particulier des forces et des motifs qui l'animent. Or les chiffres et les professionnels comptables gagneraient à être aussi étudiés pour eux-mêmes comme des objets problématiques, **i.e. à être envisagés dans leur singularité**, selon les dualités et la superposition de logiques qui les animent.

Les travaux et les échanges de ce groupe de travail pourront ainsi s'articuler autour de la liste non exhaustive des questions suivantes :

- Comment appréhender la spécificité en CCA : performance multi dimensionnelle et dimensions de la spécificité ?
- Comment articuler le spécifique et le générique ? Dans quelle mesure les discours et outils peuvent-ils être des réponses génériques à des situations de gestion spécifiques ? Jusqu'où adapter ? Ne peut-on que « bricoler » ? Quel rôle pour des outils et pratiques comptables dans des organisations complexes et pluralistes ?
- Comment mobiliser outils, pratiques gestion et discours pour répondre aux attentes des parties prenantes multiples dans des organisations pluralistes ?
- Comment les professionnels du CCA articulent-ils leurs pratiques et discours avec l'imprévu, l'éphémère et la dynamique qui caractérisent les organisations spécifiques et complexes ?
- Quels rapports sont entretenus entre quantification comptable et complexité du fait de l'incertitude, fragilité, variété et volatilité des situations de gestion ?
-

Durant la période 2020-2024, le GT-AFC « Comptabilité, Contrôle, Audit en milieu spécifique » organisera **deux événements** par an pour nous retrouver et échanger autour de ces perspectives. Un atelier se tiendra chaque année lors du congrès annuel de l'AFC, et une journée d'études aura lieu

[Tapez ici]



afin d'échanger autour de communications proposées par les membres du GT. Ces échanges donneront lieu à la réalisation d'un ouvrage collectif et *in fine* d'un numéro spécial de revue.

➤ Agenda 2021 et dates à retenir :

❖ **18 juin 2021 : Atelier GT « CCA en milieu spécifique » 42^{ème} Congrès de l'AFC- EM Lyon Business School**

L'objectif de cette session est de réunir et de mettre en relation l'ensemble des collègues intéressés par l'agenda du GT Spécifique.

Au moyen d'une animation interactive et collaborative, cette session se fixe deux objectifs :

1. Recenser les différentes perspectives et communications AFC relevant de l'étude du « spécifique », de ce qui est singulier dans le champ des recherches en Comptabilité, Contrôle de gestion et Audit (objets d'étude, contextes, contributions).
2. Mettre en relation ces différentes perspectives autour de la production d'un agenda commun de recherche pour l'année à venir, et en particulier, pour la journée de recherche organisée début septembre 2021 par le GT à Perpignan.

Concrètement, cette session alternera différents temps permettant à tous les collègues intéressés de se connaître et de contribuer.

La session se déroulera selon les trois temps suivants :

1. Présentation générale du GT et de son calendrier.
2. Travaux en sous-groupes afin de recenser les perspectives et les pistes de recherche relevant d'une acception partagée du « spécifique » en CCA.
3. Restitution et consolidation des travaux des sous-groupes et construction d'un agenda de recherche commun.

Si vous souhaitez participer à cette session, n'hésitez pas à nous contacter dès à présent par courriel !

❖ **3 septembre 2021 : 1^{ère} journée d'études à l'IAE de Perpignan – Informations et appel à communication à venir**

Au plaisir de vous retrouver toutes et tous pour ces deux évènements !

N'hésitez pas à nous contacter par courriel :

fabienne.villeseque@univ-perp.fr